



## UCAD : Un colloque rend hommage à Lilyan Kesteloot



Des personnalités universitaires, académiques et artistiques, d'anciens étudiants et collègues, ont rendu hommage, mercredi, à Dakar, à la professeure Lilyan Kesteloot, spécialiste reconnue de la littérature négro-africaine, a constaté l'APS.

Longtemps directrice de recherches à l'Institut fondamental d'Afrique noire de l'université Cheikh Anta Diop de Dakar (IFAN-CAD), l'universitaire d'origine belge décédé en 2018, à Paris, a été célébrée lors d'un colloque international de quatre jours qui démarre ce mercredi à l'UCAD sous le thème principal : « Littératures africaines et écologiques ».

« Nous la célébrons, parce que c'est une belge qui est née au Congo et a vécu en Afrique et surtout ici au Sénégal. Nous la célébrons aussi parce qu'elle est la sève nourricière de la littérature africaine », a dit le président du comité scientifique de ce colloque, Mamadou Ba.

Professeur de littérature africaine à l'UCAD, il a mis en exergue la contribution de Lilyan Kesteloot dans « la formation et l'encadrement » de beaucoup d'universitaires sénégalais et africains, en dirigeant des travaux de thèse et de mémoires de maîtrise.

<https://aps.sn/ucad-ouverture-dun-colloque-en-hommage-a-lilyan-kesteloot-specialiste-de-la-litterature-negro-africaine/>

### Intelligence artificielle : Dr Seydina Moussa Ndiaye à l'organe consultatif de haut niveau de l'ONU



Le Sénégal s'illustre sur la scène internationale de l'intelligence artificielle (IA) grâce à la nomination du Dr Seydina Moussa Ndiaye au sein du tout premier organe consultatif de haut niveau sur l'IA de l'ONU. Cette nomination est la reconnaissance de l'expertise du Dr Ndiaye dans le domaine de l'IA.

Le Dr Seydina Moussa Ndiaye, chargé de cours à l'université numérique Cheikh Hamidou Kane, est une figure de proue dans la transformation numérique du Sénégal. Il est titulaire d'un doctorat en informatique avec une spécialisation en IA de l'université Paul Sabatier ainsi qu'un MBA de l'IAE Paris-Sorbonne.

Au-delà de ses fonctions académiques, le Dr Ndiaye a joué un rôle clé dans l'acquisition du superordinateur Taouey, un jalon technologique majeur pour le Sénégal. En tant qu'entrepreneur logiciel depuis plus d'une décennie, il a intégré des technologies de pointe telles que l'IA, la blockchain et l'Internet des objets (IoT) dans ses projets, contribuant ainsi au progrès technologique du Sénégal.

[https://www.seneweb.com/news/Technologie/intelligence-artificielle-le-dr-seydina-\\_n\\_424620.html](https://www.seneweb.com/news/Technologie/intelligence-artificielle-le-dr-seydina-_n_424620.html)

### Ucad : Le Khalife de Bambilor joue la diplomatie interne



Le khalife de Bambilor s'est prononcé sur la situation qui prévaut à l'UCAD. Dans un message adressé à la communauté universitaire, Thierno Amadou Ba a dit sa préoccupation quant au climat délétère qui y prévaut.

« C'est avec un profond honneur et une grande sensibilité que je me permets, en tant qu'acteur de la diplomatie religieuse, mais aussi en tant que citoyen et partenaire de l'université Cheikh Anta Diop de Dakar(UCAD), d'évoquer une préoccupation majeure au cœur de notre institution, de notre communauté, et de notre avenir collectif : la création d'un climat de non-violence dans notre université, et son maintien durable », lit-on dans la note envoyée à la rédaction.

Le Khalife de Bambilor rappelle, ainsi, que l'université est un lieu de savoir, d'apprentissage, de dialogue et de transformation et non de violence. « Elle représente un espace où les idées se croisent, où les horizons s'élargissent, et où les esprits s'ouvrent. Malheureusement, ces dernières années, nous avons été témoins de tensions et de conflits au sein de notre communauté. Il est vrai que nous vivons dans des temps complexes, où les tensions et les divisions semblent prédominer dans de nombreux domaines de la vie.

<https://senego.com/tensions-au-campus-social-de-lucad-le-khalife-de-bambilor-joue-la-diplomatie-interne>

### KOLDA : L'inspection d'académie cherche 729 enseignants



Les enseignements-apprentissages ont démarré depuis le 5 octobre dernier dans la région de Kolda. Un démarrage des cours à rythme inégal dans les différents établissements. Cela à cause de l'insuffisance d'enseignants.

L'Inspection d'académie de Kolda accuse un gap de 729 enseignants. Du cycle fondamental à l'enseignement secondaire, il est noté un manque d'enseignants, selon l'inspection d'académie. Un nombre qui est difficile à réduire. Mais déjà, les autorités administratives et académiques engagent le combat pour tenter de combler ce gap.

À en croire l'inspecteur d'académie, les premières solutions peuvent être le recrutement des chargés de cours. Ce sont des enseignants de l'élémentaire qu'il faut envoyer dans des collèges et lycées en fonction des disciplines où le nombre d'enseignants fait défaut. Samba Diakhaté souligne le manque d'enseignants en philosophie, en mathématiques et dans les langues. Ajoutant qu'une autre solution pourrait être le redéploiement d'enseignants pour mieux systématiser la continuité des enseignements-apprentissages.

[https://www.seneweb.com/news/Education/kolda-l-inspection-d-academie-cherche-72\\_n\\_424473.html](https://www.seneweb.com/news/Education/kolda-l-inspection-d-academie-cherche-72_n_424473.html)

# REVUE DE PRESSE

## ACTU : EDUCATION-ENSEIGNEMENT SUPERIEUR

### Actualité internationale

## Doctorats de nouvelle génération: Abdellatif Miraoui promet de la fermeté



Lors d'une récente réunion de la Commission de l'éducation à la Chambre des représentants, le ministre de l'Enseignement supérieur, de la Recherche scientifique et de l'Innovation, Abdellatif Miraoui, a précisé aux députés qu'il s'opposait fermement à la logique de construction de facultés et universités dans plusieurs régions et provinces, sans professeurs et cadres nécessaires, uniquement pour satisfaire des logiques de clientélisme.

Le ministre a ainsi expliqué aux députés que le gouvernement s'était fixé comme priorité la «formation du capital humain», «au lieu de satisfaire des demandes de certains députés qui ont un avis contraire». Selon Abdellatif Miraoui, construire de nouvelles cités universitaires nécessite des milliards, «sans pour autant permettre aux étudiants d'être au niveau scientifique espéré».

Aux nouveaux étudiants inscrits dans un cycle doctoral, Abdellatif Miraoui a promis la plus grande fermeté. Le ministre de l'Enseignement supérieur a annoncé aux députés réunis en commission qu'il veillera personnellement au fait que les étudiants «se conforment au cahier des charges mis en place par son département», afin de «rendre au doctorat sa valeur scientifique», relaie Assabah de ce mardi 31 octobre 2023.

[https://fr.le360.ma/societe/doctorats-de-nouvelle-generation-abdellatif-miraoui-promet-de-la-fermete\\_AFWNQ2ZICBF7HL2I6LYQTRVNSU/](https://fr.le360.ma/societe/doctorats-de-nouvelle-generation-abdellatif-miraoui-promet-de-la-fermete_AFWNQ2ZICBF7HL2I6LYQTRVNSU/)

### Ces universités russes offrant des programmes aux Africains



La Russie compte plus de 850 universités publiques, ainsi que des centaines d'établissements d'enseignement privés offrant de multiples programmes pour les étudiants africains.

Quelles universités publiques russes proposent la meilleure formation aux étudiants étrangers et offrent des programmes pour les Africains en 2023? Sputnik a fait un guide des établissements d'enseignement supérieur situés tant à Moscou que dans d'autres villes du pays.

En 2021, 12 universités et centres de recherche russes expérimentés dans la coopération avec les pays africains, se sont réunis en une structure Université du réseau russo-africain (RAFU). Censée créer un environnement éducatif unifié, cette structure est actuellement en plein développement. La majorité des établissements de la liste ci-dessous en font partie.

Université d'État de Moscou (MGU)

Bien que cette université ne fasse pas partie du consortium RAFU, elle est prisée par de nombreux étudiants étrangers. C'est l'une des universités classiques les plus anciennes et les plus grandes de Russie, fondée en 1755. Elle accueille les étudiants de plus de 90 pays du monde. L'université comprend 15 instituts de recherche, 43 facultés et sept branches à l'étranger.

<https://fr.sputniknews.africa/>

### Emirats : Les universités veulent impliquer les étudiants à la protection de l'environnement



Les universités et les établissements d'enseignement supérieur des Émirats arabes unis (EAU) se concentrent sur l'éducation des étudiants sur les défis du changement climatique, les encourageant à développer des idées et des initiatives innovantes pour la protection de l'environnement et la durabilité.

À l'occasion de l'accueil par les Émirats arabes unis de la 28e Conférence des parties à la Convention-cadre des Nations Unies sur les changements climatiques (COP28) en novembre et décembre 2023 à Dubai Expo City, l'Agence de presse des Émirats (WAM) souligne dans ce rapport certaines des initiatives que ces institutions prennent pour impliquer les jeunes, les sensibiliser aux questions environnementales et leur donner les moyens de penser de manière critique et innovante, leur donnant ainsi les compétences dont ils ont besoin pour soutenir le développement durable.

En avril 2023, le Réseau des universités pour le climat (Universities Climate Network) (UNC), une coalition de 32 universités et établissements d'enseignement supérieur basés aux Émirats arabes unis travaillant ensemble pour impliquer les jeunes et le monde universitaire dans la préparation de la COP28, a été lancé.

<https://www.wam.ae/fr/details/1395303216377>

### Des centaines de personnes manifestent contre la hausse des droits de scolarité



Des centaines de personnes ont manifesté lundi à Montréal contre la hausse des droits de scolarité qui sera imposée dès l'automne prochain aux étudiants en provenance de l'extérieur du Québec. Les associations étudiantes promettent de mener d'autres actions pour tenter de faire reculer le gouvernement Legault.

« C'est une première manifestation, mais ce ne sera pas la dernière. C'est juste le début, assure Alexandrah Cardona, coordonnatrice aux affaires universitaires et du service de soutien à l'Union des étudiants et étudiantes de Concordia. On va mettre de la pression sur le gouvernement, c'est une injustice. »

Les manifestants s'étaient donné rendez-vous en début d'après-midi au square Dorchester, au centre-ville de Montréal. Les porteurs de pancartes en anglais et en français affluaient pour dénoncer la mesure annoncée par Québec il y a quelques semaines. Un policier sur place a estimé à près de 600 le nombre de manifestants.

Les étudiants canadiens qui résident à l'extérieur du Québec devront déboursier 17 000 \$ par année pour étudier dans une université de la province, plutôt que les 8992 \$ qu'ils payent actuellement.

<https://www.ledevoir.com/societe/800972/certaines-personnes-manifestent-contre-hausse-droits-scolaire>